

COMITÉ RÉGIONAL DE L'AFRIQUE

ORIGINAL : FRANÇAIS

Soixante et onzième session

Réunion virtuelle, 24-26 août 2021

**Soixante-onzième session du Comité Régional de l'OMS pour l'Afrique
Projet de discours d'ouverture du Chef de l'État**

Monsieur le Président du Comité Régional
Monsieur le Directeur Général
Madame la Directrice régionale de l'OMS pour l'Afrique
Excellences, mesdames et messieurs les ambassadeurs
Mesdames et messieurs les représentants de organisations internationales
Mesdames et messieurs les ministres
Distingués invités

Le Togo se réjouit d'accueillir la 71^{ème} session du Comité Régional de l'Organisation Mondiale de la Santé, sous un format virtuel, imposé par la pandémie à la Covid-19. Au nom du Chef de l'Etat, Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé et du peuple togolais je vous y souhaite la cordiale bienvenue.

Notre pays est honoré d'avoir été choisi, au terme de la 69^{ème} session du Comité Régional, en 2019 à Brazzaville, pour l'organisation de la réunion suivante en 2020. Celle-ci a été rendue impossible sous le format habituel dans le contexte de crise sanitaire mondiale.

Nous nous inclinons devant la mémoire de tous ceux qui ont perdu leur vie au cours de cette pandémie et souhaitons un prompt rétablissement à tous les malades.

Monsieur le Directeur Général,
Madame la Directrice régionale de l'OMS pour l'Afrique

Le monde traverse depuis bientôt deux ans l'une des plus graves crises sanitaires de son histoire, n'épargnant aucun continent, et dont les répercussions touchent tous les pans de la société. A ce jour, la pandémie a affecté plus de deux cent millions de personnes et fait plus de quatre millions de décès dans le monde. En Afrique, elle a fait 200.000 victimes et touché sept millions de personnes. Notre continent est frappé de plein fouet par la vague actuelle, avec plus de 6000 décès par semaine.

La lutte contre cette pandémie est particulièrement complexe : Son évolution est aussi tentaculaire qu'imprévisible tandis que l'agent responsable subit des mutations génératrices de variants. Le non-respect des mesures barrières, la répartition inéquitable des vaccins et autres produits de santé, la fragilité de nos systèmes de santé et l'impact socio-économique majeur de la maladie constituent des obstacles supplémentaires majeurs.

Pour y faire face, le Togo a adopté une riposte holistique, faisant appel à toutes les compétences et à la contribution de tous. Nous avons ainsi mis en place des organes dédiés, réhabilité et construit des centres de prise en charge et opérationnalisés des mesures d'accompagnement, tels que les transferts monétaires.

Le plus récent volet de la lutte engagée contre la pandémie est celui de la vaccination, dont nous avons lancé la campagne en mars 2021. A ce jour, 350.000 Togolais ont eu au moins une dose de vaccin, et 170.000 sont entièrement vaccinées.

La lutte contre la Covid-19 s'intègre dans la feuille de route gouvernementale, issue de notre plan national de développement, qui vise à bâtir le socle d'une protection sociale élargie à travers la mise en place d'un système de santé robuste, inclusif et résilient.

Monsieur le Directeur Général

Distingués invités

La pandémie à la Covid-19 a démontré l'impérieuse nécessité d'une solidarité mondiale, en mettant en exergue la nécessité pour chaque pays de rechercher les meilleures protections tant individuelles que collectives. Les initiatives internationales à l'instar de l'initiative Covax sont à saluer et à renforcer, afin d'éviter la fracture vaccinale qui conduiraient au péril de tous.

Je me réjouis des initiatives entreprises à l'échelle de notre continent, à travers l'Union Africaine et le CDC Afrique, ayant abouti à la mise sur pied de l'initiative Africaine pour l'Acquisition de Vaccins (AVAT) et d'une plateforme.

La démarche, volonté manifeste d'autonomisation de nos pays, vise à mettre à la disposition de nos populations des vaccins et des produits de santé répondant aux normes de qualité, vendus à un coût abordable, et assortis d'une disponibilité nous mettant à l'abri de ruptures.

Je salue l'ensemble des Chefs d'Etats Africains qui ont contribué à la concrétisation de cette initiative. Le Togo s'honore d'avoir été le premier pays à avoir reçu le 05 août 2021 les vaccins Johnson and Johnson fabriqués en Afrique du Sud.

Toutes ces actions régionales sont indissociables de la lutte contre les médicaments de qualité inférieure et falsifiés, fléau sur notre continent et objet de l'initiative de Lomé lancée à l'issue du sommet de Lomé de janvier 2020.

Cette initiative, permettez-moi de le rappeler, a été l'occasion pour plusieurs Chefs d'Etat de s'engager à agir notamment en analysant les législations nationales en la matière ; en soutenant les initiatives régionales dans ce domaine et en menant le plaidoyer vers d'autres pays Africains.

Cette initiative est venue confirmer, si besoin était, l'engagement du Chef de l'Etat, Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé, pour une santé plus inclusive dans la sécurité.

C'est donc naturellement que le Togo s'apprête à ratifier le traité de création de l'Agence Africaine du Médicament dont je salue la nomination de l'envoyé spécial, en la personne de monsieur Michel Sidibé.

Par ailleurs, le Togo est conscient du caractère déterminant de la qualité des ressources humaines qui se mobilisent chaque jour pour préserver notre santé. Très tôt, notre pays a fait de la formation des soignants une priorité. La communauté internationale de la santé a dans ce sens accompagné le Togo par la création du premier centre de formation en Santé Publique en 1962. A ce jour, notre pays abrite le seul centre francophone de formation en Santé Publique pour les cadres intermédiaires en Santé Publique. Ce centre de formation et de recherche en Santé Publique permet de former des cadres de santé pour renforcer notre système de santé au Togo et dans la sous-région ouest Africaine.

L'Organisation Mondiale de la Santé a agi comme facilitateur et catalyseur à la genèse et au rayonnement de toutes ces initiatives, à travers son appui technique à la fois multiforme et constant. J'adresse mes vifs remerciements et mes sincères félicitations à son Directeur Général pour son dévouement et la réactivité dont il a fait preuve depuis le début de cette pandémie.

Outre la Covid-19 et la poliomyélite, les travaux de la présente session vont se pencher sur tous les sujets importants de santé publique qui sont source de préoccupations sur notre continent : le financement de la santé, la couverture de santé universelle, la tuberculose, le VIH/SIDA, les hépatites virales, les stratégies visant à venir à bout de la méningite et du cancer du col de l'utérus, la santé numérique, et le vieillissement en bonne santé.

Je ne doute pas un instant de l'expertise et de la détermination dont vous êtes nantis pour mener à bien les travaux de cette 71^{ième} session du Comité régional auxquels je souhaite le plus grand succès et que je déclare ouverts.

Je vous remercie de votre bienveillante attention.